



**VERS UN NOUVEL ORDRE MONDIAL ?
PERMANENCES ET RUPTURES DANS
LES RELATIONS INTERNATIONALES
CONTEMPORAINES**

**TOWARDS A NEW WORLD ORDER?
CONTINUITY AND DISRUPTION IN
CONTEMPORARY INTERNATIONAL
RELATIONS**

30 JANUARY 2026

⌚ 14.00-17.30

Amphitheater HUVELIN

Université Jean Moulin Lyon 3

15 quai Claude Bernard, Lyon 7^e

Sous la direction scientifique de / Under the scientific supervision of:

Robert KOLB, Professeur à l'Université de Genève /
Professor at the University of Geneva

Pierre-François LAVAL, Professeur de droit public (CDI-EDIEC) à l'Université Jean Moulin Lyon 3 / *Professor of Public Law (CDI-EDIEC) at Jean Moulin Lyon 3 University*

Carlo SANTULLI, Professeur à Sciences Po Aix (CERIC) /
Professor at Sciences Po Aix (CERIC)



CDI
CENTRE DE DROIT INTERNATIONAL
FACULTÉ DE DROIT - UNIVERSITÉ JEAN MOULIN LYON III



ABSTRACT

Les événements qui nourrissent l'actualité des relations internationales font le plus souvent l'objet de narratifs, au sein des États européens et occidentaux, qui conduisent à réduire la société internationale à sa seule dimension négative : celle des périls et menaces qu'elle ferait aujourd'hui peser sur les sociétés nationales, qu'il s'agisse de la conflictualité, exacerbée, et presque partout présente, du durcissement des relations économiques internationales, depuis le début du second mandat du Président américain Donald Trump, ou encore des ambitions politiques nouvellement affichées par un Sud global revigoré. On présente par ailleurs volontiers ces phénomènes comme inédits, ou d'une ampleur sans précédent. Le même diagnostic est par ailleurs posé au sujet du droit censé régir la société internationale ; un droit international dont les racines sont européennes, et que l'on juge désormais dépassé, et même promis à un destin funeste, face à des dynamiques de contestation, voire de destruction, introduites par les nouveaux acteurs, et leurs jeux d'alliance, en Afrique ou en Asie. Le tout promettrait la fin du monde unipolaire, et la perte de vitesse des valeurs et principes ayant fait, jusqu'ici, le succès de la coopération internationale.

Cette présentation, que l'on aura ici très brièvement résumée, pour les besoins de la cause, semble devoir être questionnée au moins à deux niveaux : peut-on d'abord prétendre parler d'une seule et même voix pour faire le récit de la société internationale, et de ses évolutions ? Cette analyse occidentale, ou européenne, est-elle partagée par d'autres, ailleurs, ou plutôt relativisée ou même contestée à Pékin, Téhéran ou Moscou ? Par ailleurs, assiste-t-on véritablement à cette fin, annoncée, du système international, et de son droit ? Ou bien, trouve-t-on plutôt dans le discours ambiant, des éléments de continuité d'une crise qui n'aura jamais cessé d'accompagner les institutions internationales, et le droit international, depuis leur création ?

Répondre à ces interrogations est le principal enjeu de la manifestation scientifique qui se tiendra à Lyon, le 30 janvier 2026, et qui réunira six experts, académiques et praticiens, du droit et de la politique internationale, dont l'origine et la formation permettront de croiser les perceptions européennes, russe et asiatiques, des relations internationales contemporaines.



ABSTRACT

The events that fuel international relations news are most often the subject of narratives within European and Western states that reduce international society to its negative dimension alone: that of the dangers and threats it allegedly poses to national societies today, whether it be the exacerbated and almost ubiquitous conflictuality, the hardening of international economic relations since the beginning of US President Donald Trump's second term, or the newly displayed political ambitions of a reinvigorated Global South. These phenomena are often presented as unprecedented or of unprecedented magnitude. The same diagnosis is also made with regard to the law that is supposed to govern international society: international law, which has its roots in Europe and is now considered outdated and even doomed to failure in the face of the dynamics of contestation, or even destruction, introduced by new actors and their alliances in Africa and Asia. All of this would seem to herald the end of the unipolar world and the decline of the values and principles that have, until now, made international cooperation so successful.

This presentation, which we have summarised very briefly here for the sake of argument, seems to raise questions on at least two levels: first, can we claim to speak with one voice when describing international society and its developments? Is this Western or European analysis shared by others elsewhere, or is it relativised or even contested in Beijing, Tehran or Moscow? Furthermore, are we really witnessing the predicted end of the international system and its law? Or, rather, do we find in the prevailing discourse elements of continuity in a crisis that has never ceased to accompany international institutions and international law since their creation?

Answering these questions is the main focus of the scientific event to be held in Lyon on 30 January 2026, which will bring together six experts, academics and practitioners in international law and politics, whose origins and training will enable them to compare European, Russian and Asian perceptions of contemporary international relations.



PROGRAMME

⌚ **13.30 | Accueil des participants / Welcome to Participants and Audience**

⌚ **14.00 | Début des travaux / Start of Proceedings**

Mot d'accueil du Doyen de la Faculté de droit de l'Université Jean Moulin Lyon 3 / *Welcome address by the Dean of the Faculty of Law at Jean Moulin Lyon 3 University*

⌚ **14.15 | Rapport introductif - Le système international, entre ordre et désordre / Introductory Report - The International System, between Order and Disorder**

Pr. Pierre-François LAVAL, Professeur de droit public (CDI-EDIEC) à l'Université Jean Moulin Lyon 3 / *Professor of Public Law (CDI-EDIEC) at Jean Moulin Lyon 3 University*

Table ronde | Assiste-t-on à la mise en place d'un nouvel ordre international ?

Round table discussion | Are We Witnessing the Establishment of a New International Order ?

⌚ **14.45 | Le point de vue chinois / The Chinese Perspective**

Pr. Sienho YEE, Professeur à l'Université des affaires étrangères de Chine, et Expert en chef à l'Institut d'études frontalières et océaniques de l'Université de Wuhan / *Law Professor at China Foreign Affairs University and Chief Expert, Wuhan University Institute of Boundary and Ocean Studies*

⌚ **15.15 | Le point de vue russe / The Russian Perspective**

Pr. Maria FILATOVA, Professeur à la Chaire du pouvoir judiciaire, Faculté de droit, Ecole supérieure d'économie de Moscou / *Professor at the Chair of Judicial Power, Faculty of Law, Moscow Higher School of Economics*

⌚ **15.45 | Le point de vue iranien / The Iranian Perspective**

M. Hadi AZARI, Professeur à l'Université Kharazmi de Téhéran / *Law Professor at Kharazmi University of Tehran*

⌚ **16.15 | Discussions / Questions from the Audience**

⌚ **16.45 | Analyse sectorielle : quelle place pour le droit international humanitaire ? / Sectoral analysis: What Role for the International Humanitarian Law ?**

Pr. Robert KOLB, Professeur à l'Université de Genève / *Professor at the University of Geneva*

⌚ **17.15 | Pause / Break**

⌚ **17.30 | Propos conclusifs / Closing Remarks**

Pr. Carlo SANTULLI, Professeur à Sciences Po Aix (CERIC) / *Professor at Sciences Po Aix (CERIC)*



CONTACT

Équipe de droit international, européen et comparé

ediec@univ-lyon3.fr

04 78 78 72 51

Lien d'inscription : [cliquez ici](#)



⊕ D'**INFOS SUR**

FACDEDROIT-UNIV-LYON3.FR

